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上海华虹计通智能系统股份有限公司 

关于深圳证券交易所对公司2016年年报问询函的回函 

   本公司及董事会全体成员保证信息披露的内容真实、准确、完

整，没有虚假记载、误导性陈述或重大遗漏。 
 

 

 

上海华虹计通智能系统股份有限公司（以下简称“公司”）于 2017

年 5 月 18 日收到深圳证券交易所创业板管理部发出的《关于对上海华

虹计通智能系统股份有限公司 2016 年年报的问询函 22》创业板年报问

询函【2017】第 146 号，公司董事会收到问询函后，经认真自查，已

向深圳证券交易所作出书面回复，现将回复具体内容公告如下： 

     1、年报披露，你公司 2016 年度营业收入为 1.33 亿元，同比下

降 36.91%；归属于上市公司股东的净利润-2,894.72 万元，较 2015 年

下降 112.62%。请你公司：（1）结合市场开拓情况、项目中标情况、

下游市场规模和采购需求变化等因素分行业、产品和地区说明收入和

净利润下滑的原因。（2）结合目前在手订单情况和新项目获取情况，

说明收入下滑是否具有持续性。（3）你公司已连续两个年度出现亏损，

请结合主营业务面临的经营风险、下游市场需求情况、公司所处的竞

争环境和自身竞争优劣势、公司成本费用控制情况等因素，说明你公

司持续盈利能力的变化情况，以及为改善盈利情况采取的主要措施。 

回复： 



公司的主要业务包括轨道交通自动售检票（AFC）系统、城市通

卡系统及 RFID 应用系统业务。其中轨道交通业务占公司业务收入的

2/3 左右，是公司的主要业务收入来源。公司轨道交通业务主要来自

于国内城市轨道交通建设过程中的招标项目。由于公司在 2014 年、

2015 年中标项目较少，金额较低，造成公司 2014 年、2015 年期末的

在手订单金额下降较快。由于轨道交通 AFC 系统项目建设周期较长，

一般在两年左右，因此造成公司 2015 年度、2016 年度销售收入均出

现较大的下降。尽管公司在 2016 年度的市场开拓工作中取得了较好

的成绩，使在手订单金额出现了大幅回升，但 2016 年度新中标项目

在当期的业务贡献有限，项目前期执行时可确认的销售收入较少。下

表为2014-2016年度当年中标的重大项目的金额和期末在手的重大合

同尚未确认销售收入的金额。 

 单位：万元 

编号 年度 当年重大合同中标金额 期末尚未确认收入的重大合同金额 

1 2014 年 3,079.34 15,684.67 

2 2015 年 4,015.97 10,966.50 

3 2016 年 19,684.7 18,992.87 

 

由于公司的主要业务收入来自于项目建设，而且 AFC 业务的项目

单个合同金额较大，执行周期较长，确认收入与项目执行的进度密切

相关，因此在不同年度业务收入可能会出现较大波动。随着公司在

2017 年上半年继续中标了新的项目，累计中标金额已超过 2 亿元，

公司的在手订单继续大幅增加，在未来两年将逐渐贡献业务收入，有



利于公司业绩的不断改善。 

公司营业利润的下降的主要原因是：由于营业收入减少以及市场

价格下降造成的毛利率下降使公司业务的毛利降低，同时由于人力成

本上升及运营费用增加，使公司的营业利润出现较大幅度的下降。随

着公司可执行项目的增加和项目建设的推进，公司的营业收入有望回

复增长态势，同时由于市场充分竞争，毛利率已下降到较低水平，市

场的平均毛利率水平已趋于稳定。公司将积极采取措施进一步将本增

效，力争尽快扭转亏损局面。 

公司认为，目前公司主营业务涉及的相关行业仍然处于较好的发

展阶段，国内正在大力发展城市轨道交通建设，获批建设城市轨道交

通的城市进一步增加，各地规划建设的规模均有所扩大，预计“十三

五”期间城市轨道交通运营历程将增加一倍，市场前景依然看好。同

时，国内智慧城市建设的发展也为公司的业务发展提供了良好的市场

机遇。尽管市场竞争依然激烈，但公司依靠自身的技术优势、行业经

验和良好的市场形象，公司有信心继续保持公司的核心竞争力，并通

过加大市场开拓力度进一步提高市场占有率。 

为尽快提高公司的盈利能力，公司主要采取了以下措施： 

1) 继续加大市场拓展力度，努力争取新的订单，扩大业务规模，

通过规模效应提升公司的盈利。 

2) 采取严格的成本管控措施，加强项目预算管理和过程跟踪，

努力降低采购成本，提高主营业务的毛利率。 

3) 继续加大研发投入，保持技术优势，提高项目中自有产品的



比例，并积极培育新的业务方向，提升公司的盈利能力。 

 

2、年报披露，你公司 2016 年度一卡通项目和 RFID 项目的收入

和毛利率均出现下降；而营业成本中人工和费用同比有较大上升。请

你公司说明相关项目的毛利率和营业成本变动的原因及合理性。 

回复： 

（1） 一卡通项目： 

2016 年该业务板块的综合毛利率为 29%，2015 年综合毛利率为

49%，一卡通项目综合毛利率下降明显，主要系不同年度的具体销售

内容的差异和产品毛利变化引起的。 

2015 年公司的一卡通项目中，自研产品销售（主要为 POS 机及

读卡终端等）占比 68%，毛利率为 47%；系统集成项目主要是城市交

通卡系统改造和自行车租赁平台软件开发等，占比 32%，毛利率为

53%。 

2016 年公司的一卡通项目中，产品销售（本期主要为 POS 机及

相关维护配件）占比 83%，由于对新一代 POS 机功能要求的增加，成

本上升 40%左右，但是售价并未明显上升，使毛利下降至 26%。服务

和系统集成项目占比 17%，由于人力成本有所上升，故毛利率下降至

48%。综上因素，一卡通项目的综合毛利率较上年下降明显。 

（2） RFID 项目： 

RFID 项目 2016 年的综合毛利率下降了约 10 个百分点，主要系公

司承担的项目在 2016 年度与总承包商进行竣工结算时，为北京园博



会与青岛园博会支出后续工程成本 312.27 万元，导致 2016 年度的毛

利率下降明显。剔除上述因素后，RFID 项目的毛利率与上年基本持平。 

（3） 营业成本构成变动： 

2016 年营业成本中的人工费用比例增加主要是：1）公司为未来

业务发展需要，项目人员新增 11 人，人员成本上升明显；2）2016

年公司项目人员的工资水平较上年有所增加。上述因素致使 2016 年

人工成本比 2015 年上升幅度较大。 

2016 年营业成本中的费用及其他增加主要是：1）由于最低工资

水平及社保基数的调整，2016 年劳务费用支出比 2015 年上升约 200

万元；2）在在与总承包商竣工结算后，为北京园博会与青岛园博会

支出后续工程成本 312.27 万元；3）2016 年服务收入较 2015 年上升

21.83%，相应运维费用比 2015 年上升 200 万左右。 

 

3、年报披露，报告期公司募投项目“轨道交通自动售检票系统

研发及产业化项目”、“非接触式 IC 卡电子支付系统及产品的研发及

产业化项目”、“技术中心建设项目”投资进度分别为 9.96%、16.18%

及 37.30%，较上年进展缓慢。请你公司说明上述三项募投项目进展

缓慢的具体原因，是否存在实施障碍，募投项目面临的市场和技术环

境是否发生重大变化。 

回复： 

公司董事会、监事会于 2016 年 6 月 20 日审议通过了《关于部分

募投项目延期的议案》、《关于部分募投项目终止或结项及剩余募集资



金使用计划的议案》，公司拟将“轨道交通自动售检票系统研发及产

业化项目” 的建设完成日期延期到 2017 年 12 月 31 日；公司拟终止

“非接触式 IC 卡电子支付系统及产品的研发及产业化项目”； 公司

拟对“技术中心建设项目”进行结项并将剩余募集资金及利息永久补

充流动资金。独立董事发表了同意意见，保荐机构发表了同意的核查

意见。2016 年 9 月 14 日召开的公司 2016 年第一次临时股东审议通

过了上述议案。 

“轨道交通自动售检票系统研发及产业化项目”延期的原因主要

为：该项目在项目编制、审批、变更实施地点及持续实施的过程中，

由于支付技术和系统应用需求的发展，公司需对产品研发和产业化不

断提升要求以适应新的市场需求；同时，由于轨道交通自动售检票项

目执行周期较长，给本项目的实施进度带来一定的影响。公司已将本

项目的建设完成日期延期到 2017 年 12 月 31 日，并根据技术发展、

市场环境和客户需求的变化及时调整项目的投入，加紧完成本项目建

设。 

终止实施 “非接触式 IC 卡电子支付系统及产品的研发及产业化

项目” 的原因主要为：该项目主要针对非金融电子支付业务，主要

建设内容是研发符合中国人民银行 PBOC2.0 规范标准的非接触式 IC

卡电子支付终端产品并进一步提升终端产品产能，在该项目的实施过

程中，技术及市场环境均发生了重大变化，中国人民银行已于 2013

年 2 月发布了 PBOC 3.0 标准，公司适时调整了研发计划，根据新的

标准完成了相关产品的研发和认证。但是，由于近年来以互联网支付



方式为代表的第三方支付方式迅速发展，移动互联和线上支付已快速

进入小额支付的领域，现有的银行卡支付终端已基本支持了新一代银

行卡的支付标准，募投项目的市场环境已发生重大变化。为保证募集

资金的有效使用，切实维护股东利益，经公司股东大会批准，已终止

募投项目非接触式 IC 卡电子支付系统及产品的研发及产业化项目。

该项目的剩余募集资金 2,226.98 万元及其利息收入 257.49 万元，扣

除手续费 0.04 万元，合计 2,594.43 万元，仍存专户管理，公司将根

据生产经营的需要对该募集资金作合理、合规的后续安排。 

“技术中心建设项目”已基本达到了项目的建设目标并已投入使

用。经公司股东大会批准，公司决定将 “技术中心建设项目”的剩

余募集资金 1,316.72 万元及其利息收入 178.96 万元，扣除手续费 0.03

万元，合计 1,495.65 万元全部用于永久补充公司日常运营所需的流动

资金。 

 

4、年报披露，2016 年度你公司第四大供应商是中铁电气化局集

团有限公司，向其采购金额为 452.06 万元。请说明你公司与中铁电

气化局的具体业务情况，以及向其采购的主要产品。 

回复： 

中铁电气化局集团有限公司是公司城市轨道交通工程自动售检

票（AFC）系统集成工程项目现场施工合作方，该公司主要按照项目

工程计划负责现场设备、材料安装；配合调试、配合提交竣工资料等。 

2016 年度公司接受施工服务金额为 452.06 万元，系上海市轨道交通



12 号线工程自动售检票（AFC）系统集成项目工程施工费，该项目为

公司与中铁电气化局集团有限公司双方组成联合体共同中标的项目。 

 

5、年报披露，你公司 2016 年度研发投入为 1,436.15 万元，同

比上升 77.85%，资本化金额为 0。请你公司：（1）结合研发投入的构

成、在研项目的投入和研发进展情况，说明研发投入上升的原因与合

理性，以及与业绩的匹配性。（2）结合你公司本年度在研项目性质和

研发支出资本化的依据，说明 2016 年度研发支出未进行资本化的原

因，以及公司最近三年研发支出资本化处理政策是否一贯执行，是否

存在业绩调节的情形。 

回复： 

（1）公司近两年的主要研发费用支出见下表： 

2015  

项目 金额 项目内容 

专用芯片研发      2,731,364.27  

主要研究专用无源电子标签芯片和读写终

端控制芯片，在符合国际和国内相关标准

的同时，集成特定行业的专用需求和算法，

降低成本、简化终端设备的设计并提升性

能 

车辆有源电子标签

研发  
    1,129,469.56  

研发符合车辆识别需求的电子标签产品，

并通过第三方检测，完成车辆有源电子标

签产品的设计定型工作。 

公交智能一体机 2,654,053.64 

研发集成支付、调度、数据传输、监控及

增值服务等功能的一体化车载终端，并完

成产品定型。 

其他项目  1,560,066.52  

 合计      8,074,953.99   

 

 2016  

项目 金额 项目内容 

专用芯片研发      5,009,163.31 主要研究专用无源电子标签芯片和读写终



   端控制芯片，在符合国际和国内相关标准的

同时，集成特定行业的专用需求和算法，降

低成本、简化终端设备的设计并提升性能 

车辆有源电子标签

研发  

      687,245.87  研发符合车辆识别需求的电子标签产品，并

通过第三方检测，完成车辆有源电子标签产

品的设计定型工作。 

基于虚拟凭证的综

合应用平台  

    1,831,168.58  通过实现一个综合 IT 架构及相关产品模

块，达到对凭证类业务（如门禁、售检票、

电子标签及电子票据等）提供统一运行平台

及完整解决方案，建立便于管控、易于扩展、

减少总体投资成本的综合性业务平台。 

危化品信息管理系

统研发  

      944,886.13  研发基于物联网技术的危化品监控管理平

台，实现对危化品信息的全生命周期管理和

精确追溯，实现数据化及图形化监管。 

公交智能一体机 765,600.51 研发集成支付、调度、数据传输、监控及增

值服务等功能的一体化车载终端，并完成产

品定型。 

其他项目      5,123,412.94   

 合计     14,361,477.34   

公司从 2015 年开始开展专用芯片研发，以提升射频识别领域的

核心技术能力，提高公司的核心竞争能力，以推动公司新的业务发展。

从 2015 年末起公司陆续招聘薪资水平较高的芯片设计研发人员，使

得研发投入中的人力成本上升，相关材料、费用也有所增加，故专用

芯片研发项目支出比上年增加 83.39%。此外公司 2016 年新增《基于

虚拟凭证的综合应用平台》和《危化品信息管理系统研发》项目，也

使得研发费用增加近 300 万。由于上述项目开发周期均较长，如据测

算专用芯片项目最早在 2017 年才能进入试产，故在 2016 年度尚未体

现出项目相关的经济效益。 

（2）公司内部研究开发项目的支出的具体标准 

公司内部研究开发项目的支出分为研究阶段支出和开发阶段支

出。 



研究阶段：为获取并理解新的科学或技术知识等而进行的独创性

的有计划调查、研究活动的阶段。 

开发阶段：在进行商业性生产或使用前，将研究成果或其他知识

应用于某项计划或设计，以生产出新的或具有实质性改进的材料、装

置、产品等活动的阶段。 

公司以前年度的研发项目支出在形成样机后进行了资本化。本年

公司在研项目尚处于研究阶段，即为获取并理解新的科学或技术知识

等而进行的独创性的有计划调查、研究活动的阶段，未达到公司的资

本化要求，故 2016 年年度公司未进行研发支出资本化。公司对研发

支出的资本化处理政策是一贯的。 

 

6、年报披露，你公司 2016 年末 1 年以上的应收账款为 8,271.89

万元，计提坏账准备为 1,734.42 万元。请你公司：（1）结合相关欠

款的形成原因、项目结算周期、对欠款客户的信用政策与客户的支付

能力、相关款项的期后回款情况等因素说明应收账款的回收可能性，

以及你公司采取的催收款项措施和效果。（2）对于应收账款金额较大

账龄较长的客户，说明对其的后续销售情况。 

回复： 

1）公司 2016 年期末应收账款余额为 16,333.17 万元，其中一年以上

应收账款 8,271.89 万元，按账龄分布情况如下： 

账龄 应收账款 占 2016 年末应收

账款余额比例 

坏账准备 应收账款净额 

1 至 2 年 50,854,048.88 31.14% 5,085,404.89 45,768,643.99 

2 至 3 年 25,586,675.98 15.67% 7,676,002.79 17,910,673.19 



3 至 4 年 3,179,040.89 1.95% 1,589,520.45 1,589,520.44 

4 至 5 年 352,995.75 0.22% 247,097.03 105,898.72 

5 年以上 2,746,177.90 1.68% 2,746,177.90 0.00 

合计 82,718,939.40 50.64% 21,374,838.81 61,344,100.59 

从以上表格显示，1 年以上的应收账款占应收账款余额 50.64%，

其中 1-3 年的应收账款占余额 46.81%。此类应收账款的客户主要是地

铁 AFC 系统集成项目建设方，轨道 AFC 项目的一般付款方式为：项目

合同签订后，由建设单位（业主）按合同金额的 10%左右预付一定的

项目前期费用。在项目建设过程中，公司根据合同规定的进度款支付

节点（如完成项目的某个关键节点或正式货物交付到一定阶段等）向

其申请付款，一般付款期限为申请付款后 30－60 天。当项目达到初

步验收条件时，客户一般会支付到合同金额的 85%。至项目全部竣工

决算后，按最终决算金额再支付 10%的项目款，剩余 5%的款项作为

质保金，待项目质保期到期后支付。由于地铁项目建设周期通常在

2-3 年以上，业主又通常需要在项目到达一定阶段验收之后再进行款

项的结算，故项目的应收账款周期通常在 1-3 年左右。但地铁项目基

本均为招投标项目，该类客户通常已取得项目资金预算，有充分的资

金保证，故应收账款回收性可以得到保障。 

2）按一年以上应收账款账龄归集的前十名客户情况如下： 

债务人 

应收账

款期末

余额 

1年以上应

收账款期

末余额 

1－2 年 2－3 年 3-4年 项目 项目现状 

上海仪电物联技术

股份有限公司 

1,849.4

2 
1,830.92 - 

1,830.9

2 
  昆明地铁 

已完工，未完成竣工决

算 

大连地铁有限公司 
2,427.3

9 
1,649.54 

1,649.5

4 
-   大连地铁 

未完工，2017 年已回款

52 万元 

北京清芝融科商用

机器股份有限公司 

1,115.5

3 
935.42 935.42 -   纸币清分机 已完成，催讨中 



苏州市轨道交通集

团有限公司（二号

线项目） 

1,191.8

5 
610.21 610.21 -   

苏州地铁二号

线 

未完工，2017 年已回款

808万元 

云南南天电子信息

产业股份有限公司 
571.5 571.5 - 571.5   

昆明地铁质保

外备件 
已完工，质保期 

苏州市轨道交通集

团有限公司 
502.19 502.19 502.19     苏州地铁 已完工，质保期 

石家庄中晟安全印

刷有限公司 
451.11 321.1 204.21   116.89 园博会门票 

每月按协议回款 30万

余，2017 年已回款 120

万元 

昆明地铁资源经营

管理有限公司 
279.2 279.2 279.2     

昆明地铁金融

卡改造 

已完成，质保期，2017

年已回款 209.4 万元 

中钞国鼎投资有限

公司 
225.53 225.53 225.53     园博会项目 已完成，质保期 

浙大网新合众轨道

交通工程公司 
178.32 133.94     133.94 

苏州地铁一号

线 
已完成，质保期 

小计 
8,792.0

4 
7,059.55 

4,406.3

0 

2,402.4

2 
250.83     

1 年以上应收账款

期末余额合计 
  8,271.89           

占比   85.34%           

公司应收账款 1 年以上前十位客户的应收账款余额占应收账款 1

年以上余额的 85.34%，账龄基本均在 3 年以内，且该应收账款形成

的项目基本为 AFC 系统集成项目，符合该类应收账款的结算周期。 

 

7、年报披露，2016 年末你公司其他应收款的第一名为南方银通

（武汉）信息技术服务有限公司，期末余额为 200 万元，款项性质为

免税保证金。请说明上述其他应收款形成的具体原因。 

回复： 

南方银通（武汉）信息技术服务有限公司系公司武汉市轨道交通

2 号线北延线工程进口设备代理商，按照由买方“南方银通（武汉）



信息技术服务有限公司”、卖方“上海虹日国际电子有限公司”、最终

用户“武汉地铁集团有限公司”、承包方“上海华虹计通智能系统股

份有限公司”于 2015 年签订的《武汉市轨道交通 2 号线北延线工程

自动售票机和自动检票机采购项目设备进口合同》第 14.4 约定：进

口货物在进口申报时，由承包方以最终用户名义向海关缴纳保证金，

在免税办理完毕后，将保证金垫付金额退还给承包方。如因承包方原

因未能免税，使业主不能享受国家给予的减免税优惠，则由承包方承

担进口关税和进口环节增值税）的约定，承包方向买方（也是该项目

的进口代理商）支付进口设备免税保证金，再由买方全权办理合同相

关进口设备清关事宜及免税保证金的交付与退还手续。该进口合同总

价为美元 1,219,546.28(不含税)，按当时汇率计算免税保证金额约为

200 万元，2016 年 3 月公司支付了该笔款项，南方银通（武汉）信息

技术服务有限公司收到该款项后向武汉海关出具了该进口合同的关

税保函 200 万元。该合同全部履行并办理清关事宜及退税手续后该保

证金将退回公司。 

 

8、年报披露，你公司 2016 年度销售商品、提供劳务收到的现

金为 1.96 亿元，与你公司 2016 年度的收入差异较大。请你公司结合

销售回款情况、应收和预收账款变化情况、结算模式变化情况等因素

说明销售商品、提供劳务收到的现金与营业收入的匹配性。 

回复： 

2016 年销售商品和提供劳务收到的现金为 1.96 亿元。汇总计算



过程见下表列示： 

2016 年销售商品和提供劳务收到的现金现金流分析： 

 项目 金额（万元） 

1 2016 年收入金额       13,380.68  

2 2016 年应收账款期末余额        8,061.27  

3 2016 年收入对应的增值税销项税额        1,946.97  

4 2016 年应收账款冲销 175.98 

5  收到本年项目款项小计（4=1-2+3-4） 7,090.40 

6 2016 年收到以前年度的项目款项 12,131.92 

7 2016 年预收账款的增加金额 346.60 

合计 19,568.92 

 

2016 年应收账款变动表： 

账龄 期末余额 年初余额 变动金额* 

1 年以内（含 1 年） 80,612,715.09 128,004,272.13  

1-2 年（含 2 年） 50,854,048.88 63,570,668.88 77,150,223.25 

2-3 年（含 3 年） 25,586,675.98 10,244,194.97 37,983,992.90 

3-4 年（含 4 年） 3,179,040.89 675,635.75 7,065,154.08 

4-5 年（含 5 年） 352,995.75 1,543,375.90 322,640.00 

5 年以上 2,746,177.90 1,283,272.90 -1,202,802.00 

小计 163,331,654.49 205,321,420.53 121,319,208.23 

*变动金额为上年期初金额减去当年期末金额，以体现 2016 年实际收到的以前年度的项

目款项。 

造成 2016 年销售商品、提供劳务收到的现金与收入差异的原因主要

为： 

（1）剔除掉 2016 年确认收入却未收到的项目款 8,061.27 万元，本年

实际收到 2016 年货款金额约为 7,090.40 万元，其中包含增值税销项

税额约为 1,946.97 万元。 

（2）由于公司的应收账款周转天数超过 1 年，资金周转周期较长，

2016 年已陆续收到以前年度项目款项，金额约为 12,131.92 万元。如

收回上海仪电物联技术股份有限公司的项目款约 2,937.77 万元；收回



上海轨道交通十二号线发展有限公司的项目款约 1,795.99 万元。 

（3）本年新增的预收项目款项金额同比上年增加了约为 346.60 万元。 

 

9、请你公司披露目前已中标项目的实施进度和回款情况；结合

今年投标的武汉轨道项目重新招标的情况，说明你公司中标或成为中

标候选人的其他项目是否存在因重新招标导致无法中标的情况，以及

你公司采取的应对措施。 

请你公司就上述问题做出书面说明，并在 5 月 25 日前将有关说

明材料报送我部，同时抄送上海证监局上市公司监管处。 

回复： 

下表为 2016 年至今主要中标项目的实施进度和回款情况： 

  （单位：元） 

编

号 
销售对象 合同内容 

合同（中标）

金额 

收到中标

通知书 

日期 

合同签署

日期 

已确认销售

收入（截至

2017年 4月） 

回款金额 

（截至 2017

年 4 月） 

1 
西安市地下铁道

有限责任公司 

西安地铁四

号线自动售

检票系统集

成  

131,958,513.00  2016.5.24 2016.6.20 17,070,726.25 13,195,851.30 

2 

上海轨道交通明

珠线发展有限公

司、上海轨道交

通宝山线发展有

限公司、上海轨

道交通明珠线

（二期）发展有

限公司、 

轨道交通 3

号线、3 号线

北延伸、4 号

线车站 AFC

系统终端设

备大修  

26,292,300.00  2016.10.19 2016.12.16 5,671,991.44 5,258,460.00 

3 

上海轨道交通五

号线南延伸发展

有限公司 

上海市轨道

交通 5 号线

南延伸工程

自动售检票

(AFC)系统集

成 

14,913,493.63  2016.11.28 2017.2.09 814,972.97 0 



4 

上海轨道交通十

号线发展有限公

司 

上海市轨道

交通 10 号线

二期工程自

动售检票

（AFC）系统

集成 

9,682,848.00  2016.12.12 2017.1.05 820,837.54 907,625.00 

5 
宁波市轨道交通

集团有限公司 

宁波市轨道

交通第二轮

建设及宁波

至奉化城际

铁路工程自

动售检票

（AFC）系统

集成 

139,098,093.00  2017.3.06 2017.3.20 5,982,051.28 0 

 

武汉市轨道交通 11 号线工程自动售检票系统总承包项目（招标

编号：0702-1640CITC4082）于 2017 年 3 月 3 日发布了中标公示，公

示显示我司为第一中标候选人，但随后在 4 月 12 日又发布了二次招

标的公告，开始进行重新招标。对于经过中标公示的第一中标候选人

最终没有正式中标的情况，在实际的招投标操作中极为罕见。我司也

从未遇到类似情况。我司已就此事向招标方提出质询，并正在积极准

备重新投标。 

 

特此公告。 

 

 

上海华虹计通智能系统股份有限公司  

                             董 事 会  

                              2017 年 5 月 25 日 


	1、年报披露，你公司2016年度营业收入为1.33亿元，同比下降36.91%；归属于上市公司股东的净利润-2,894.72万元，较2015年下降112.62%。请你公司：（1）结合市场开拓情况、项目中标情况、下游市场规模和采购需求变化等因素分行业、产品和地区说明收入和净利润下滑的原因。（2）结合目前在手订单情况和新项目获取情况，说明收入下滑是否具有持续性。（3）你公司已连续两个年度出现亏损，请结合主营业务面临的经营风险、下游市场需求情况、公司所处的竞争环境和自身竞争优劣势、公司成本费用控...
	回复：
	2、年报披露，你公司2016年度一卡通项目和RFID项目的收入和毛利率均出现下降；而营业成本中人工和费用同比有较大上升。请你公司说明相关项目的毛利率和营业成本变动的原因及合理性。
	回复：
	（3） 营业成本构成变动：
	3、年报披露，报告期公司募投项目“轨道交通自动售检票系统研发及产业化项目”、“非接触式IC卡电子支付系统及产品的研发及产业化项目”、“技术中心建设项目”投资进度分别为9.96%、16.18%及37.30%，较上年进展缓慢。请你公司说明上述三项募投项目进展缓慢的具体原因，是否存在实施障碍，募投项目面临的市场和技术环境是否发生重大变化。
	回复：
	公司董事会、监事会于2016年6月20日审议通过了《关于部分募投项目延期的议案》、《关于部分募投项目终止或结项及剩余募集资金使用计划的议案》，公司拟将“轨道交通自动售检票系统研发及产业化项目” 的建设完成日期延期到2017年12月31日；公司拟终止“非接触式IC卡电子支付系统及产品的研发及产业化项目”； 公司拟对“技术中心建设项目”进行结项并将剩余募集资金及利息永久补充流动资金。独立董事发表了同意意见，保荐机构发表了同意的核查意见。2016年9月14日召开的公司2016年第一次临时股东审议通过了上...
	“轨道交通自动售检票系统研发及产业化项目”延期的原因主要为：该项目在项目编制、审批、变更实施地点及持续实施的过程中，由于支付技术和系统应用需求的发展，公司需对产品研发和产业化不断提升要求以适应新的市场需求；同时，由于轨道交通自动售检票项目执行周期较长，给本项目的实施进度带来一定的影响。公司已将本项目的建设完成日期延期到2017年12月31日，并根据技术发展、市场环境和客户需求的变化及时调整项目的投入，加紧完成本项目建设。
	终止实施 “非接触式IC卡电子支付系统及产品的研发及产业化项目” 的原因主要为：该项目主要针对非金融电子支付业务，主要建设内容是研发符合中国人民银行PBOC2.0规范标准的非接触式IC卡电子支付终端产品并进一步提升终端产品产能，在该项目的实施过程中，技术及市场环境均发生了重大变化，中国人民银行已于2013年2月发布了PBOC 3.0标准，公司适时调整了研发计划，根据新的标准完成了相关产品的研发和认证。但是，由于近年来以互联网支付方式为代表的第三方支付方式迅速发展，移动互联和线上支付已快速进入小额支...
	“技术中心建设项目”已基本达到了项目的建设目标并已投入使用。经公司股东大会批准，公司决定将 “技术中心建设项目”的剩余募集资金1,316.72万元及其利息收入178.96万元，扣除手续费0.03万元，合计1,495.65万元全部用于永久补充公司日常运营所需的流动资金。
	4、年报披露，2016年度你公司第四大供应商是中铁电气化局集团有限公司，向其采购金额为452.06万元。请说明你公司与中铁电气化局的具体业务情况，以及向其采购的主要产品。
	回复：
	中铁电气化局集团有限公司是公司城市轨道交通工程自动售检票（AFC）系统集成工程项目现场施工合作方，该公司主要按照项目工程计划负责现场设备、材料安装；配合调试、配合提交竣工资料等。 2016年度公司接受施工服务金额为452.06万元，系上海市轨道交通12号线工程自动售检票（AFC）系统集成项目工程施工费，该项目为公司与中铁电气化局集团有限公司双方组成联合体共同中标的项目。
	5、年报披露，你公司2016年度研发投入为1,436.15万元，同比上升77.85%，资本化金额为0。请你公司：（1）结合研发投入的构成、在研项目的投入和研发进展情况，说明研发投入上升的原因与合理性，以及与业绩的匹配性。（2）结合你公司本年度在研项目性质和研发支出资本化的依据，说明2016年度研发支出未进行资本化的原因，以及公司最近三年研发支出资本化处理政策是否一贯执行，是否存在业绩调节的情形。
	回复：
	（1）公司近两年的主要研发费用支出见下表：
	公司从2015年开始开展专用芯片研发，以提升射频识别领域的核心技术能力，提高公司的核心竞争能力，以推动公司新的业务发展。从2015年末起公司陆续招聘薪资水平较高的芯片设计研发人员，使得研发投入中的人力成本上升，相关材料、费用也有所增加，故专用芯片研发项目支出比上年增加83.39%。此外公司2016年新增《基于虚拟凭证的综合应用平台》和《危化品信息管理系统研发》项目，也使得研发费用增加近300万。由于上述项目开发周期均较长，如据测算专用芯片项目最早在2017年才能进入试产，故在2016年度尚未体现出...
	（2）公司内部研究开发项目的支出的具体标准
	公司内部研究开发项目的支出分为研究阶段支出和开发阶段支出。
	研究阶段：为获取并理解新的科学或技术知识等而进行的独创性的有计划调查、研究活动的阶段。
	开发阶段：在进行商业性生产或使用前，将研究成果或其他知识应用于某项计划或设计，以生产出新的或具有实质性改进的材料、装置、产品等活动的阶段。
	公司以前年度的研发项目支出在形成样机后进行了资本化。本年公司在研项目尚处于研究阶段，即为获取并理解新的科学或技术知识等而进行的独创性的有计划调查、研究活动的阶段，未达到公司的资本化要求，故2016年年度公司未进行研发支出资本化。公司对研发支出的资本化处理政策是一贯的。
	6、年报披露，你公司2016年末1年以上的应收账款为8,271.89万元，计提坏账准备为1,734.42万元。请你公司：（1）结合相关欠款的形成原因、项目结算周期、对欠款客户的信用政策与客户的支付能力、相关款项的期后回款情况等因素说明应收账款的回收可能性，以及你公司采取的催收款项措施和效果。（2）对于应收账款金额较大账龄较长的客户，说明对其的后续销售情况。
	回复：
	1）公司2016年期末应收账款余额为16,333.17万元，其中一年以上应收账款8,271.89万元，按账龄分布情况如下：
	从以上表格显示，1年以上的应收账款占应收账款余额50.64%，其中1-3年的应收账款占余额46.81%。此类应收账款的客户主要是地铁AFC系统集成项目建设方，轨道AFC项目的一般付款方式为：项目合同签订后，由建设单位（业主）按合同金额的10%左右预付一定的项目前期费用。在项目建设过程中，公司根据合同规定的进度款支付节点（如完成项目的某个关键节点或正式货物交付到一定阶段等）向其申请付款，一般付款期限为申请付款后30－60天。当项目达到初步验收条件时，客户一般会支付到合同金额的85%。至项目全部竣工决...
	2）按一年以上应收账款账龄归集的前十名客户情况如下：
	公司应收账款1年以上前十位客户的应收账款余额占应收账款1年以上余额的85.34%，账龄基本均在3年以内，且该应收账款形成的项目基本为AFC系统集成项目，符合该类应收账款的结算周期。
	7、年报披露，2016年末你公司其他应收款的第一名为南方银通（武汉）信息技术服务有限公司，期末余额为200万元，款项性质为免税保证金。请说明上述其他应收款形成的具体原因。
	回复：
	南方银通（武汉）信息技术服务有限公司系公司武汉市轨道交通2号线北延线工程进口设备代理商，按照由买方“南方银通（武汉）信息技术服务有限公司”、卖方“上海虹日国际电子有限公司”、最终用户“武汉地铁集团有限公司”、承包方“上海华虹计通智能系统股份有限公司”于2015年签订的《武汉市轨道交通2号线北延线工程自动售票机和自动检票机采购项目设备进口合同》第14.4约定：进口货物在进口申报时，由承包方以最终用户名义向海关缴纳保证金，在免税办理完毕后，将保证金垫付金额退还给承包方。如因承包方原因未能免税，使业主不...
	8、年报披露，你公司2016年度销售商品、提供劳务收到的现金为1.96亿元，与你公司2016年度的收入差异较大。请你公司结合销售回款情况、应收和预收账款变化情况、结算模式变化情况等因素说明销售商品、提供劳务收到的现金与营业收入的匹配性。
	回复：
	2016年销售商品和提供劳务收到的现金为1.96亿元。汇总计算过程见下表列示：
	2016年应收账款变动表：
	（1）剔除掉2016年确认收入却未收到的项目款8,061.27万元，本年实际收到2016年货款金额约为7,090.40万元，其中包含增值税销项税额约为1,946.97万元。
	（2）由于公司的应收账款周转天数超过1年，资金周转周期较长，2016年已陆续收到以前年度项目款项，金额约为12,131.92万元。如收回上海仪电物联技术股份有限公司的项目款约2,937.77万元；收回上海轨道交通十二号线发展有限公司的项目款约1,795.99万元。
	（3）本年新增的预收项目款项金额同比上年增加了约为346.60万元。
	9、请你公司披露目前已中标项目的实施进度和回款情况；结合今年投标的武汉轨道项目重新招标的情况，说明你公司中标或成为中标候选人的其他项目是否存在因重新招标导致无法中标的情况，以及你公司采取的应对措施。
	回复：
	下表为2016年至今主要中标项目的实施进度和回款情况：
	（单位：元）



